

ISSN: 2665-4369

Argumenta Biblica Theologica

Revista de Teología y Estudios Bíblicos

N.º 3 · Vol. 2 · Julio- Diciembre 2020



Uniclaretiana
Fundación Universitaria Claretiana



Editorial
Uniclaretiana

Argumenta Biblica Theologica

Fundación Universitaria Claretiana - UNICLARETIANA
Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas

REVISTA No. 3 · Vol. 2
ISSN en línea: 2665-4369

Julio 2020

Argumenta Biblica Theologica

Publicación semestral, Fundación Universitaria Claretiana
Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas
Programa de Teología y Especialización en Estudios Bíblicos
www.uniclaretiana.edu.co · **REVISTA No. 3** · **Vol. 2** · ISSN: 2619-2349 · ISSN en línea 2665-4369

Comité Académico

Dr. Gonzalo de la Torre Guerrero, CMF
Uniclaretiana, Quibdó

Dra. Maricel Mena López
Universidad Santo Tomás, Bogotá

Doctorando José Agustín Monroy Palacio, CMF
Uniclaretiana, Quibdó

Dr. Jesús Alfonso Flórez López
Universidad Autónoma de Occidente, Cali

Dr. Juan José Tamayo Acosta
Universidad Carlos III, Madrid

Dra. María Cristina Ventura Campusano
Universidad de La Salle, San José

Dr. Rafael Luciani Rivero
School of Theology and Ministry, Boston
Universidad Católica Andrés Bello, Caracas

Dra. Violeta Rocha Areas
Universidad Bíblica Latinoamericana, San José

Dr. José María Siciliani Barraza
Universidad de La Salle, Bogotá
Universidad SanBuenaventura, Bogotá

Dra. Edith González Bernal
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Dr. Juan Alberto Casas Ramírez
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Coordinación Editorial

Regente: Armando Valencia, CMF / Rector: José Oscar Córdoba, CMF
Decanatura Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas: Yineth Tatiana Prens Reyes
Editorial Uniclaretiana: Efraín Arturo Ferrer de la Torre
Coordinador Argumenta Biblica Theologica: José Agustín Monroy, CMF
Diseño y diagramación: Pato Amarillo. Estudio de diseño

Enfoque de la revista

Argumenta Biblica Theologica es una publicación de libre acceso, de circulación semestral, del Programa de Teología y Estudios Bíblicos adscrito a la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas de la Fundación Universitaria Claretiana. Tiene como objetivo presentar resultados de investigaciones que, desde los contextos sociales y eclesiales, la interculturalidad y la interdisciplinariedad, permitan la reflexión bíblica y teológica, el fomento de nuevos planteamientos sobre la comprensión y la transformación de la realidad así como, de los pueblos.

Editorial Uniclaretiana

Uniclaretiana, Sede Central / Calle 20 No. 5-66, Barrio La Yesquita, Quibdó, Chocó
Teléfono (57+4) 672 60 33

Uniclaretiana, CAT - Medellín / Carrera 55A #61-06, Barrio El Chagualo
Teléfono (57+4) 604 57 80

argumentabiblicatheologica@uniclaretiana.edu.co
editorial@uniclaretiana.edu.co

Tabla de Contenido

Introducción

José Agustín Monroy Palacio, CMF

El carácter simbólico de la revelación

Edgar Enrique Velásquez Camelo, SDB

Culto y Justicia social.

Aproximación comunicativo-pragmática
al discurso de Is 1,10-20

Patricia Milena Osorno Zuluaga, CCV

El discipulado a la luz de Mateo 4, 18-22:

Llamado, respuesta y misión

Vicente González Murillo

Iglesias y paz en Colombia

Jesús Alfonso Flórez López

Mišpat y *Rîb* en la profecía bíblica

José Agustín Monroy Palacio, CMF

Justiça, paz e integridade da criação

“Eis que eu renovo todas as coisas” Ap 21,5

Pe. Ronaldo Mazula, CMF

El profeta de Israel y la fidelidad al estilo de Dios

Germán Ortiz Díaz

Amor por la creación,

corazón del desarrollo en el Chocó

Jairo Guerra

Presentación

José Agustín Monroy Palacio, CMF

“Yo estoy seguro de que en unos días descubren la vacuna para el coronavirus”, fueron las palabras de un amigo en una videoconferencia, en los comienzos de la pandemia. Su afirmación se fundamentaba, lo dijo a reglón seguido, en que le gustaban las películas norteamericanas con el tema de pandemias y, en todas, las vacunas se inventaban con dificultad, pero con la rapidez de un milagro. Después de casi 200 días de Covid19, las grandes potencias del mundo, incluyendo los protagonistas de las películas, registran aterradoras cifras de contagio y de muerte. El mayor poder financiero, militar y científico del mundo no ha sido capaz de derrotar al diminuto virus.

Si el invento *peliculesco* (rápido) de la vacuna no ha sucedido todavía, sí ha ocurrido el milagro de escuchar la voz de un mundo enfermo que, aprovechando el silencio del confinamiento, habla de dolores y de llagas que vienen del pasado. El virus está cumpliendo seis o siete meses, pero la cepa de la injusticia que los incuba y los produce, tiene años y siglos.

El siguiente milagro corre de cuenta de la humanidad. En cierta ocasión, la voz de un leproso surge en medio de la multitud para decirle a Jesús, “Señor, si quieres, puedes sanarme... Jesús le respondió, ¡quiero, queda sano” (Mt 8,2-3). Los verdaderos milagros no vienen del cielo, nacen de la tierra. Aquí no hay milagros tipo Hollywood, somos nosotros lo que debemos hacer que la voluntad de Dios, que pasa por la vida en abundancia, ocurra en nuestra historia.

La pandemia llegará a su final con una vacuna, pero, como dice el teólogo Leonardo Boff: “Cuando pase la pandemia del coronavirus, no nos estará permitido volver a la *normalidad anterior*¹. Todos los esfuerzos se concentran en encontrar la vacuna contra el Covid19, pero sigue pendiente la vacuna contra los males económicos, políticos y sociales que causaron esta pandemia. El Covid19 es solo un aviso para prevenir al mundo de las amenazas que pesan sobre la humanidad, si no comenzamos desde ya a cambiar el rumbo de la historia y a reconstruir el mundo *pospandemia*.

De antemano, conocemos algunos de los componentes que ayudarían a desarrollar las nuevas vacunas contra el virus de la injusticia, la exclusión y la pobreza: priorizar lo público sobre lo privado para resolver las necesidades básicas de salud, educación, empleo, recreación, vivienda, etc.; desarrollar investigación e innovación pensando en la vida antes que en la acumulación de capital; defender el medio ambiente como la *casa común* que todos y todas nos merecemos. Es necesario que la solidaridad seduzca el egoísmo, la gratuidad a la acumulación y la vida a los proyectos de muerte.

En este tercer número de la revista Argumenta Biblica Theologica los autores proporcionan con sus artículos algunas claves de reflexión para facilitar la reconstrucción de nuestro mundo en pandemia y pospandemia.

La revelación y la comunicación de Dios con el ser humano se hace a través de símbolos, por esto, es posible experimentar a Dios en el lenguaje, en los ritos, en el arte y en la cultura misma. La Biblia es uno de estos escenarios simbólicos textuales y multiculturales en el que se revela Dios. La pandemia que convive con la humanidad es un escenario actual y concreto para leer simbólicamente la voz de Dios en la historia.

El culto y la justicia social se unen en Isaías 1,10-20 para proclamar que, en todas nuestras luchas, incluyendo las que vienen en tiempos de pospandemia, Dios no mira desde la tribuna, por el contrario, se ha implicado hasta el punto de *poner su tienda entre nosotros* y compartir un culto con los pobres y explotados.

¹ Recuperado de <http://www.servicioskoinonia.org/boff/articulo.php?num=983>

El discipulado de Jesús implica desarrollar todas las habilidades posibles para leer con sabiduría divina la palabra de Dios en la actualidad y la realidad de nuestro tiempo. Nos propone el autor un modelo de enseñanza-aprendizaje discipular basado sobre todo en *curar*, al modo de un *hospital de campaña*, donde puedan llegar los más necesitados.

La paz con enfoque territorial será más fácil, justa, verdadera y duradera si las iglesias, enarbolando las banderas solidarias de un *ecumenismo por la paz* se comprometen sin proselitismo y con mucha humildad, respeto y verdad, a acompañar los procesos de paz en Colombia.

Los oráculos proféticos de juicio *mišpat* y *riḅ*, son comparados con los modelos actuales de justicia retributiva y restaurativa respectivamente, destacando la importancia del *riḅ* para consolidar una justicia centrada en la reconciliación más que en el castigo punitivo. El modelo de justicia *riḅ*, es también una fuente bíblica para entender y respaldar el proceso de paz y reconciliación en Colombia.

La clave de la justicia, la paz y la integridad de la creación nos pone en estado de sinodalidad con el Papa Francisco, quien invita a la humanidad a transformar las buenas intenciones en acciones que protejan nuestra *casa común* y hagan realidad el sueño de otro mundo posible y necesario.

Los profetas de ayer y de hoy, en la perspectiva bíblica, deben ser hombres y mujeres que viven la fidelidad a Dios desde su realidad histórica y geográfica concreta. El profeta anuncia, denuncia y presenta nuevas alternativas, con el único fin de promulgar el tiempo de Dios y de contribuir en la renovación total de nuestro mundo.

Es necesario promover una relación amigable con el territorio y un desarrollo que siembre y produzca bienestar para la gente y el medio ambiente, antes que acumular sin límite ni ética. Un desarrollo centrado en la búsqueda del *buen vivir*.

Entonces dijo el Dios con nosotros: “mira, en este mundo enfermo es necesario que hagamos nuevas todas las cosas” (Ap 21,5).